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关注企业青年的成
长发展，更关心风里来雨
里去的外卖小哥“蓝骑
士”……作为团市委直接
联系的一家互联网企业
团组织，饿了么团委自去
年2月成立以来，紧密围
绕公司中心业务，积极探
索互联网企业团建工作
方式，努力让团组织的凝
聚力和影响力播种发芽、
开花结果。

青年报记者 周胜洁 刘昕璐

关心“蓝骑士”养老助餐让骑手投身公益

选树典型 “95后”站长站上团市委演讲台

与此同时，有了团组织之后，选树
身边优秀典型的机会和平台更为提升，
上到高管下到骑手群体，走上全市各项
活动和评比舞台的渠道也更多了，这对
激发广大青年的斗志、加深职业认同感
和尊荣感有着潜移默化的作用。

在骑手群体中，外卖小哥相剑尧成
为了一名演讲者。在去年由团市委举

办的“青年大学习”——上海团员青年
学习习近平新时代中国特色社会主义
思想演讲比赛决赛上，给自己贴了“草
根”标签的相剑尧，穿着饿了么蓝色制
服，说起了自己当上骑手的初衷——想
通过自己的双手去创造幸福。“既然做
了，就一定要做好。我知道习近平总书
记的一句话：现在，青春是用来奋斗的；
将来，青春是用来回忆的。我也希望将
来能有值得回忆的青春。”

这名“95后”站长用真挚的表达获
得了那次比赛的二等奖。

公司团委表示，“蓝骑士”们不但可
以送有温度的美食，也可以做有温度的事
情。在将来的工作规划中，团委想继续带
领团员青年们一起接受未来的挑战。

“如果你的外卖送晚了，可能外卖
小哥正在拯救世界！”互联网上流传着
的这个段子，其实正是饿了么“蓝骑士”
的一个侧写。在小区里救火、帮助走失
的孩子找到父母、在马路上举起掉落的
电线、随手抓一个抢劫犯等，变得稀松
平常起来。“蓝骑士”以外来青年居多，

“90后”居多，饿了么视他们为一家人，
公司团委的服务和关心自然也覆盖了
这一越来越受关注的群体。

除了设立“骑士节”，开展评比，并
为最终获奖的骑士们打造形象，拍摄宣
传片，以此增强他们的职业自豪感外，
团委还搭建了平台让他们投身公益，实
现自身价值。这其中，去年10月推出
的养老助餐服务可称得上品牌项目。

作为饿了么资深渠道规划，“90后”
田仁是这一项目的负责人。他表示，

“蓝骑士”每天穿梭在各个街道、小区，
与社区居民熟识后，他们也听到一些社

区的声音：“我们小区里孤寡老人比较
多，不知道外卖小哥们能不能帮助我们
为老人送餐？”

田仁在听取“蓝骑士”看法后，养老
助餐先在普陀、长宁开始了试点。每
天，他们会在中午配餐高峰期前将午餐
送到老人的家里，这也意味着，他们要
提早一小时上班，每天9点就需待命。
平均每个人一上午要送20单左右，不
少孤寡老人所住的楼层较高，老小区没
有电梯，可能一名“蓝骑士”一上午累积
就要爬100层楼。虽然压力不小，但却
没有人退出。

长宁金钟路站点的袁翔是参与养
老助餐的“蓝骑士”之一。他所配送的
老人中有一位行动不便的寡居老人，还
患有眼疾。袁翔了解这一情况后，每天
送餐之余会帮老人扔垃圾，不忙的时候
还会陪老人聊聊天，甚至打扫卫生。

袁翔说，刚开始为老人公益送餐时，
他觉得有点压力，路不熟，还要赶时间，
但渐渐与老人熟识后，老人会给他倒杯
水，有时候拉拉家常，让这名远离家乡的
青年感受到家的温暖，觉得特别有意义。

负责人田仁介绍，通过公司团委的
宣传与鼓励，激发了骑士们的积极性，
目前近百名“蓝骑士”参与到养老助餐
中，平均年龄26、27岁，需求点也从普
陀、长宁拓展到了闵行、浦东。

在团委的引领下，他们是一群有情
有义的人在做一件有意义的事情。

“目前还在洽谈，有计划扩大养老助餐的
配送区域，也想让更多‘蓝骑士’加入。”

作为团市委首批“上海市‘两新’
团建直接联系点”，饿了么充分认识到
共青团建设对公司进一步发展的重要
意义，团建正逐渐融入到员工日常工
作中。

团委选举大会上有100多名团代
表参会，唱国歌、唱团歌让他们的自豪
感和仪式感油然而生。

团委负责人表示，团委成立之初
就有一个初心，要让所有的团员青年
们重新认识、认可和喜欢团委。“希望
从‘我’到‘我们’，产生一种不断吸引
黏在一起的‘万有引力’，成为公司文
化上历久弥新、不可战胜的生命力。
团委就是要紧紧依靠着这股劲，通过
青年喜闻乐见的活动全面提升团组织
的凝聚力和影响力。”

考虑到互联网企业的特质，在活动
开展方面也特别侧重线上线下联动。

人类只有一个地球，作为本土生
活服务平台，环保一直都是饿了么十

分关心的议题。其中，“蓝色星球计
划”旨在通过线上线下活动的融合推
进继而为环保助力。为此，团委与设
计部、产品部等多个业务部门主动对
接，推出无需餐具大挑战等，从源头减
少平台一次性餐具使用。

如今的饿了么点餐平台一直有
“无需餐具”选项，是在向用户发出倡
议，呼吁大家在点外卖时尽可能自备
餐具，并给予虚拟金币作为激励。去
年6月，平台正式接入“蚂蚁森林”，用
户产生的无需餐具订单将直接转化到
蚂蚁森林能量，通过使用场景化的方
式持续倡导低碳外卖场景。结果显
示，该功能接入直接在试点区域引导
无需餐具订单量增长7倍。

公司青年员工也积极响应，“90
后”徐晨晨在自己点外卖时，每次都会
选择“无需餐具”选项，她还向身边的
亲朋好友积极宣传，一起随手为环保
作贡献。

饿了么团委：企业青年参与新人训练营，“蓝骑士”送餐做公益

从“我”到“我们”，产生万有引力
首批建点 获青年人认可

每一位走进饿了么的青年，都想
在自己岗位上快速成长，业务获得提
升，能力得到升级，这与公司的价值观

“今天最好的表现是明天最低的要
求”十分契合。“90后”徐晨晨也不例
外，刚进公司时，她很想快速融入新环
境，这也是很多新进员工的心声。

公司团委在走访调研后了解到青
年的呼声，与公司各部门通力合作，为更
多青年加入饿了么新人训练营而奔走。

这一训练营在全封闭式7天培训
中，将不同岗位的小伙伴组队，一起进
行演讲、岗位体验等活动，参与户外团
队协作，以此迅速了解公司的整体运
作，各个岗位不同的职能等。

在大学里从未尝试过辩论的徐晨
晨，也是在训练营有了第一次辩论的经

历，辩论赛的激烈程度超乎她
的想象，在紧张的备赛中锻炼

了她的思维，更重要的是
让她学会了如何站在他人

立场考虑问题，“从其他

优秀小伙伴身上也学到了很多。”入职
几年来，徐晨晨一直在感受互联网企业
的价值观，新推出的“新六脉神剑”就告
诉他们，“客户第一、员工第二、股东第
三”，也告诉他们“认真生活，快乐工
作”。

公司团委在这方面也做了不少尝
试，比如为职业青年搭建了成长平台，让
她和公司前辈有了更深入的交流，今年，
她对自己的职业发展做了重新规划。

原来作为财务的徐晨晨每天“只管
钱”，扎根在业务中的她工作环境相对封
闭、单一，挑战自然也少。今年她转去做
了业务支持，要与业务、产品、技术和运
营做协调，开始了和人打交道的日子。

虽然一开始也遇到了很多挫折，
但这次改变助力她跳出了舒适圈，变
得不再“玻璃心”，沟通能力、协调能力
不断升级，“在每个阶段，公司团委都
在帮助我们成长，提升自我价值，这种
鼓励与帮助真的很暖心。”

团委负责人也表示，团委对于企
业青年的服务，与企业价值观一脉相
承，给青年成长平台，助力他们成长。

搭建平台 挖掘青年员工无限潜能

饿了么骑士勇救落水者获奖励。 本版均为受访者供图

“蓝骑士”为老人公益送餐。


